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文／校長 施雅慧

今年3月15日本校國一新生甄選
的作文題目是：「那一天，我流下了
眼淚」。據說有一些孩子因為缺乏相
關生命體驗或疏於覺察這種經驗，情
急之下，冒險創作出許多離奇的人間
悲劇作品。沒想到經過考生家長網路
貼文分享之後，竟成為令人啼笑皆非
的新聞話題。看來，13歲的孩子們的
人生似乎平順得像一張沒有摺痕的白
紙，更遑論是否能用彩筆將生活中，
某一瞬間的觸動與感悟敘寫下來。事
後許多人好奇地問我，想透過這個主
題去發現什麼學習能力？我想，我們
應該只是想提醒孩子們要「好好生
活」。

人們常說，人生不如意之事十
有八九，「情緒」二字經常被染上悲
傷的色彩，甚至人們習慣把「眼淚」
與「生離死別」畫上等號。但若是我
們能「常想一二」，重新理解情緒的
內涵，就會發現情緒的世界是很豐富
的，例如，離別不只是因為親人死
亡，可能還包括好朋友轉學，或是離
開小時候成長的環境；流眼淚不一定
是因為悲傷難過，也可能是喜極而
泣，因為有與你一起同甘共苦、奮戰
不懈的團隊。眼淚是老天爺恩賜的禮
物，透過淚水的洗禮，讓我們的心靈
獲得滋潤，理解人生如此豐富多彩，
各有許多甘甜苦澀的滋味。

由此可見，重新理解「情緒」

二字非常重要啊！教育部在今年2
月27日公布「社會情緒學習中長程
計畫第一期五年計畫（114～118
年）」，揭示社會情緒學習（Social 
Emotional Learning，簡稱 SEL）
與12年國教精神一致，也是培養未
來公民的教育內涵。什麼是SEL呢？
其中包含五大主題，分別是：1.自我
覺察（self-awareness）、2.自我管
理（self-management）、3.社會
覺察（social awareness）、4.人際
關係技巧（relationship skills）、
5 . 負 責 任 的 決 定 （ re s p o n s i b l e 
decision-making）。從心理健康教
育來看，將參與社會所產生的種種情
緒，視為一種預防教育與學習，從每
天的生活中漸進熟稔，落實推動之後
能進一步照顧好每一位學生。

我 有 一 位 好 朋 友 在 去 年 9 月
1 1 日 勇 敢 踏 上 西 班 牙 朝 聖 者 之 路
（Camino de Santiago），這是一
條充滿靈性與挑戰的旅程，一個人在
47天徒步完成700多公里的長征，換
了36個旅宿，睡了36張陌生的床，
也歷經一路上的艱辛與溫暖，收穫無
數動人的瞬間。她回臺灣之後辦了一
場分享會，分享自己在孤獨之旅的領
悟，她說：「我走出的每一步，都是
在敘寫自己的故事。」，例如：她在
孤獨的旅程中學會透過與自己的對
話，接納不完美並放下苦澀；珍視每
一個迎面而來的微笑、每一個回應的

善念，真誠地與他人互動。她克服許
多身體和心理上的挑戰，學會了與時
間共舞，活在當下，持續向前，終於
抵達終點，平安歸來。

我為她能獲得嶄新的力量而感到
開心，那種含淚用力唱響生命樂章的
勇氣和毅力，讓我也獲得啟發：即使
我們無法拒絕生命中的陰暗低谷，但
可以成為自己所渴望的光。那一刻，
我流下了眼淚，我理解了她的複雜且
不容易的情緒，以及克服各種身心挑
戰走過情緒起伏的過程；我能覺察到
其間細膩的情緒變化，為她最終成為
那勇敢探索內心的行者而感動流淚。

在這個喧囂紛擾的世界裡，我們
的心時常被各種情緒所牽動，不論甘
甜或苦澀，當我們懷著善意的心去回
應這個世界，這種能理解他人處遇的
淚水，就像似珍珠般晶瑩剔透。這也
是一種自我療癒的方式，在別人的故
事裡，找回讓自己內心重獲平靜的力
量。

回顧以前許多青春記事，不論吃
了多少苦頭，因能理解情緒的豐富內
涵，終於能莞爾一笑，也給予我足以
在生命旅途中移動、照看、換位與歸
返的力量。做自己生命的螢光，並不
需要多亮，誰説要揚著帆才能到達遠
方，誰說要逆著風才能展翅飛翔。只
要我們的情緒能獲得理解和關懷，心
花總有一天會自在綻放，笑開。

好好生活，一起加油！

的眼淚是珍珠
理解
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文／教務主任 簡文建

本校國三直升班同學於
114年4月迎來本學期性向探
索課程的重點活動『大學校
系參訪』。本次活動由教務
處精心規劃，讓學生依興趣
選組前往臺大、北醫、臺科
大、國防醫學院、政大與東
吳等多所大學，藉由實地踏
查，深化對大學學群與職涯
方向的理解。

本次參訪活動不僅涵蓋
醫學、工程、資訊、法律、
商管等不同學群，更安排各

校專業講師親自介紹系所特
色與未來發展，部分學院更
開放實驗室與模擬場域供學
生參觀體驗。例如在臺北醫
學大學，學生進入模擬醫院
教室，了解護理、醫檢、醫
工等不同角色的實務訓練；
而在醫技系，學生透過顯微
鏡實際觀察革蘭氏菌、白血
球與紅血球，學習如何判讀
醫檢報告。在政大商學院與
東吳法律系，學生們聆聽教
授及學長姐分享課程內容與
就業展望，並親身參與模擬

法庭活動，進一步認識法律
人的工作思維。

學生心得中可見豐富的
學習觸動與反思。有學生表
示：「從課本上的細胞圖到
顯微鏡下的真實畫面，令我
深深感受到知識的重量。」
也有學生提到：「原以為法
律只有背條文，但今天才知
道它更需要細心與思辨力，
讓我開始重新思考自己的興
趣與選擇。」

探索課程主要目的在協
助學生了解個人性向與多元

職涯，藉由講座與實地參訪，
讓每位學生對於高中後的學
習規劃更有方向及想法。學校
將持續推動此類探索課程，陪
伴學生認識自我、看見世界、
勇敢追夢。

文／907 林宥妤同學

沒有過於艱澀的專有名
詞，臺上的講師用直白的文
字向我們解釋醫技系需要學
習的內容，例如：血液學、
微生物學······，也用實際的
例子告訴我們身為醫檢師
要對自己做出的每一份報告
負責。而且除了實際見到許
多的細菌、血球之外，在那
裡，我還學習到很多知識，
包括不同種類白血球細胞核
形狀的差異、貧血的人細胞
中紅血球會比一般人小得多
等。使我最有感觸的還是顯
微鏡下的革蘭氏陽性菌，曾
經停留在課本上的影像如今
就在眼前！

文／911 陳家弘同學

坊間多半認為醫學系
的挑戰及挫折最為艱鉅，但
在了解護理師背後艱辛的學
習歷程後，我認為護理系的
關卡也不容小覷。護理系學
生須學會化學、生物學、解
剖學等基礎知識，還要學會
打針抽血及一系列的照護、
急救措施。此外，真正到醫
院實習或工作時，情況更是
瞬息萬變，更考驗自己的判
斷力，並且保持冷靜、切勿
慌張，以免病人情緒更為激
動，導致病況惡化或傷勢加
劇。一次演講，令我改觀 。

文／911 李沅同學   
這次參訪來到政治大學

的商學院，金融學系的劉教
授用簡單有趣的方式跟我們
解說金融相關的知識 。他
告訴我們，在日常生活中可
以多關注金融相關的新聞，
且不要只看，要像寫日記一
樣，每天作筆記。若是從政
大商學院畢業，主要的工作
可以選擇銀行總公司的財務
管理或風險管理，而且政大
金融系的課程有許多都是由
金管會的經理來進行授課 。
現在金融也會與程式人工智
慧做結合，透過AI的幫助來
協助我們做選擇 。金融系很
看重理科，但是要透過文科
來增加人文修養 。

文／911 朱綵婕同學

這次參訪我的收穫蠻
多的，更了解法律系和未來
的問題，對我選組有很大的
參考價值。學院的門口有一
個司法女神像，代表公平正
義。一開始，系上的老師用
簡報介紹和播放兩部影片作
為開頭。一部是他們用AI生
成介紹法學院的影片，有辯
論、語言、國際交流等內容
和活動，感覺在那邊讀書生
活會很充實；一部是學生快
問快答有關法律系大家可能
會有的問題，讓我們一開始
能大概了解法律系。我還記
得影片有說到其實不用背所
有的法條，但是要理解法條
的內容 。   

走出校園、探索未來

性向探索課程參訪心得

教務處活動

聲情並茂詮釋朗讀篇章。新生甄試散場—大雨澆不熄

家長溫情。

新生甄試—學生沉著應試展

現實力。

寫作比賽—筆尖下流轉創

意與情感。

臺大二階模擬實作挑戰。
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美國美國海外教育旅行海外教育旅行
文／外語中心主任 蕭行恕文／外語中心主任 蕭行恕

今年2月的寒假，我們今年2月的寒假，我們
踏上美國之旅，踏上美國之旅，拜訪了去
年6月曾來訪的Archmere 
Academy中學朋友們。當
時，學伴們與延平學生朝
夕相處，有人甚至體驗了
臺灣的補習文化，在短短
的9天裡建立了深厚的友
誼。因此，這次回訪不僅
是一次文化交流，更是實

現當初承諾的旅程。
飛機降落在美國的那

一刻，雖然氣溫寒冷，但
內心的激動讓我們感到溫
暖。見到熟悉的臉龐，回
憶如潮水般湧上心頭。我
們參與他們的課堂，分享
各國文化特色，體驗美式
校園生活，也在假日一同
出遊，探索美國的風土人
情。同學們羨慕美國學生

們每天2點半就放學之餘，
也驚訝地發現每堂課之間
只有5分鐘的時間用來換
教室，而不是休息。而他
們放學後的各種社團活動
和體育練習也讓我們大開
眼界。當然，最特別體驗
還是住進朋友家中，深刻
感受了美國家庭的日常生
活，這種文化沉浸讓人難
忘。

然 而 ， 相 聚 時 光 轉
瞬即逝，當離別的時刻來
臨，大家依依不捨。這次
的交流讓我們更加珍惜這
份跨越國界的友誼，也讓
我們體會到文化的多樣性
與相互理解的美好。期待
未來能再次相聚，延續這
段珍貴的情誼！

文／總務主任 蘇明淦

本 大 樓 中 庭 有 一 棵 流
蘇，每年四月左右開花，又
稱為四月雪，開花時節總吸
引師生駐足，觀賞之餘內心
也被療癒了。可惜的是有少
許的同學會蓄意拍打，花落
滿地。

全校學生應培養吾愛吾
校精神，對於學校公物應善
加利用妥善愛護，若有不當

損害、遺失，本從負責任的
態度，應照價賠償，若故意
破壞者，需酌情議處。

教室內公物林林總總，
包括個人使用的課桌椅與置
物櫃同樣應愛惜使用，讓公
物的使用期延續，物命得以
持久。

為 使 全 校 所 有 學 生 能
夠在優質的環境中學習，總
務處持續努力保養與修繕校

園環境與設備，最重要的是
需要全校所有的學生通力合
作，愛惜公物，發現設備異
常，立即通報維修，學校會
盡快派人處理，或是聯繫協
力廠商入校維修。

尤其是各班級的總務股
長，期許貴班在你的有效管
理與通報下，能讓同學處在
自在舒適的學習場域中，讓
我們攜手合作共創雙贏。

外語中心活動

一棵樹的聯想一棵樹的聯想

丹麥高中入校交流——武術課。丹麥高中入校交流——書法課。 國一英語演講比賽風采。 暑假澳洲參訪團說明會。全國高中北區英語文決賽得獎者。

印記印記
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文／109 林嘉妤同學

日本教育旅行的第三日下午，乘著
遊覽車，我們一路從上田高校前往信濃
町，隨著離目的地愈來愈近，路旁的雪
也愈積愈多，過了不久便進入了一片宛
如童話般的銀白世界。雪花把放眼所及
之處渲染成了整片銀白，彷彿在向我們
招手，在道路旁整齊有秩地堆積成山，
有些則俏皮地沾在已經掉光葉子的樹枝
上，樹枝沾著白雪，有如裹了糖霜，在那
皚皚世界中又多添了幾份優雅。

還沒下遊覽車，就看到home爸
home媽舉著布條歡迎我們，臉上炙熱
的笑容彷彿融化了四周的冰天雪地。拍
完合照後，我們搭上home 媽的車，前
往她家。

Home媽的家，是一棟道地的日式
房子，市內皆由木頭構成。在傳統的優
雅木製建設中亦不失現代便利的器具，
那是一套時空混雜、文化交融的別墅。
二樓映入眼簾的是端坐在榻榻米旁的
綠灰色火爐，上面旁邊還有一堆三角形
劈好的柴。爐灶前躺著毛絨絨的西式地
毯，一旁擺著圓形小桌，彷彿來到童話
故事中在爐前織著圍巾老婆婆的家。坐
在一旁高雅的雙層凳子上，被火爐的溫
度圍繞著，宛如躺在母親懷裡，溫熱的
火，媽媽的臂腕。柴火靜靜地燃燒著，
茲茲的聲音襯托著周遭的寧靜，閉上雙
眼，深深吸氣，伴隨著淡淡的木香，所有
煩惱煙消雲散。

不曾想，home媽家那坐著爐灶的

小角落竟成了我
往後旅程的精神寄託。儘管只在那裡待
了一晚，萌發的安心感卻不知不覺中纏
繞了我全身。只要一有煩惱，腦中浮起
那塊小角落，竟能使我如此安心。

短短一晚的homestay, 雖因語言障
礙，有些不知怎麼與home媽交流，仍令
人眷戀。嚐到了許多好吃的日式美食、
因家中的各種佈置大開眼界，也讓我更
敢說日文，不在畏畏縮縮。所謂學以致
用，就是如此吧。不論是老師行前課程
所教、書上所學，抑或是動漫中看到的，
在現實中所實踐總令我萌生別是一番
的成就感。感謝這次homestay，感謝
home媽，使我發覺了更多日本的美，埋
下難忘的回憶。

文／輔導主任 林美珍

輔導室於本學期首度舉辦家長專
屬讀書會，特別邀請知名心理師與作
家陳志恆老師擔任引導講師，帶領家長
共讀《正向聚焦：有效肯定的三十種變
化》，探討如何以具體正向的語言激發
孩子的內在動力。

讀書會共規劃四次課程，甫一開
放報名即吸引大量關注，名額瞬間額
滿，顯見家長對親職成長與正向教養的
高度期待與重視。本次讀書會為固定成
員制，共有三十位家長參與，陳志恆心
理師以溫暖深刻的引導方式，協助家長
在實際生活中落實正向肯定，提升親子
之間的理解與連結。

參與家長紛紛回饋，透過閱讀與對
話，不僅獲得實用教養策略，也重新看
見孩子行為背後的情感需求。此次讀書
會為校園注入濃濃的人文溫度，並成功
搭起家校共育的橋樑。

未來輔導室也將持續規劃更多元的
親職成長活動，陪伴家長一同走在支持
孩子的路上，共築正向成長的教育環境。

Homestay裡的溫柔記憶
日本教育旅行

學務處活動

親職也能進修—家長讀書會開課啦！

輔導室活動

班際球賽全力奮戰。 聖誕晚會歡樂送溫暖。日本高槻高校蒞校文化體驗。 日本松本秀峰中學熱情來訪。

會考包高中為考生加油。 家長用心投入親職讀書會。醫學系學長姐返校指導。大學個人申請——模擬面試。參與高中職教育博覽會。

螢光晚會社團成果豐碩。
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立法院直擊之旅
文／公民老師 陳品心

2024年7月16日，這天的公民
課很不一樣，我們沒有坐在教室裡
翻開課本或打瞌睡，而是實際走訪
了當時每天攻佔新聞版面、剛經歷
國會改革風暴的立法院院會議場。

那 段 時 間 ， 無 論 轉 看 電 視 、
滑手機，映入眼簾的都是立法院：
新聞和社群平臺吵得沸騰，就連早
餐店阿姨邊翻蛋餅邊碎念的，也是
立法院。爭議的核心是關於憲政改
革的辯論—支持者說這是邁向更透
明、更制衡的民主制度，反對者則
痛批程序不正義、違反憲法精神。
結果就是，議場裡爭辯聲此起彼
落，街頭上則是一波又一波的集會
與行動。於是我們選擇走進現場，
試著理解在爭議與對立的浪潮中，
民主如何被辯論、被質疑、也被實
踐。

熟悉又陌生的立法院

參訪當天是該會期延會的最後
一天院會日，立委忙著「法案大清

倉」，議程安排緊湊，包含數項關
鍵法案的表決，在野黨也聯手通過
了邀請總統至立法院進行國情報告
的決議。

走上議場二樓的旁聽席，我們
像是一群誤闖國會劇場的觀眾，俯
瞰著下方那個經常在新聞畫面上演
激烈交鋒的舞臺。院長一邊緊湊地
主持法案表決，一邊仍不忘透過麥
克風親切地說：「歡迎延平中學的
同學來到立法院參訪。」這突如其
來的點名讓人一時有些恍惚—我們
熟悉的是電視上爭執聲四起、肢體
碰撞的國會現場，而眼前卻是條理
分明的議事程序、聚精會神的討論
氛圍，既熟悉又陌生。

從旁觀者到思考者

「老師，這跟我們課本上寫的
不太一樣啊？」參訪開始沒多久，就
有同學驚訝地問道。確實，公民課本
上的立法流程被整理得輕鬆簡單：
提案、排入議程、一讀到三讀通過
……。然而，當我們親眼目睹委員在

表決前臨時串聯協商、辯論攻防時，
才體會到民主制度的運作，從來不是
教科書可以預先擬定的劇本，而是一
場充滿張力的實境劇。

這 次 實 地 走 訪 ， 讓 我 們 真 正
感受到民主制度的重量與挑戰。我
們不再只是螢幕前的觀眾，而是走
入了決策現場，親身感受政治的複
雜、辯論的溫度，並進一步思考程
序之下所蘊含的價值。

民主不只是看熱鬧

在 這 場 鬧 哄 哄 的 政 治 實 境 秀
之後，真正該思考的是—這些紛爭
對我們有什麼意義？立法權的運作
關乎制度的建立，議場內的每場辯
論、每次表決，都是在決定國家的
下一步。高中生雖然還沒有選舉
權，但並不代表與政治無關，期望
從這些見聞之中讓同學得到一點啟
發，更願意關心民主政治。或許在
未來的某一天，這群今天坐在旁聽
席上的同學，會真正走進議場中
央，成為改變臺灣的人。

從書本到現場
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國際青年論壇在高槻

延平學子成為世界的一份子延平學子成為世界的一份子
文／學務主任 彭敬淑

為因應全球挑戰並培養具國際
視野的未來領袖，2024年「環太平
洋高校生友好會議」（Pan-Pacific 
High School Leaders Meeting 
for Sustainable Friendship）於
12月1日在日本大阪高槻高校舉
行。來自日本、臺灣、帛琉的高中
生齊聚一堂，透過主題討論與跨文

化對話，共同探索在各種挑戰下，
該如何實踐全球公民責任。

本校由學務主任彭敬淑帶領
四名學生——王維賢、劉安哲、林
俐妏與王婕伃代表臺灣參與。抵達
當日即臨危受命，承擔介紹臺灣與
學校的任務。雖僅有短短兩天準備
時間，學生們展現出強大行動力與
團隊默契，從機場到巴士上爭分奪

秒，前一晚更排練
至深夜。最終，他
們的演出以熱情、
生動的方式贏得現
場一致好評，成功
展現臺灣青年的自
信與創意。

本論壇討論聚
焦在全球健康、教
育、社會問題、環

境保護與防災減災等五大議題。延
平學生積極參與分組對話，特別在
「提升防災意識」主題中，提出以
闖關遊戲結合「防災祭」活動的創
新方案，鼓勵青年在生活中主動學
習防災知識，獲得專家與學生們的
高度肯定。

王維賢同學在「AI對人類社會
的影響」小組中，則以清晰論點探討
人工智慧帶來的倫理與安全挑戰，並
提出具體對策，最終獲頒「特別功勞
獎」，成為焦點人物之一。

學生們表示，這次國際論壇不
僅加深了他們對世界議題的理解，
也讓他們體悟到「行動」是全球公
民最重要的責任。他們將把這份經
驗帶回校園，鼓勵更多同學一起思
考、一起實踐，成為能夠改變世界
的一分子。 
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修大學普通生物學能在應考
時有優勢，代代相傳的生奧
聖經CAMPBELL是自學時
最有幫助的參考書，我認為
投資報酬率較高的章節是細
胞學和動物學。若要更進一
步，建議查詢生化與分生的
網路資源。上述技巧，祝福
學弟妹能在生奧獲得佳績！

文／308 羅友辰同學

若目標是初賽特優，
先讀好高中選修生物，有時
間挑章節看Campbell，有
一定基礎後刷考古題，不會
的選項大部分網路上可以查
到資料，沒有的話就直接把
觀念背起來。

若目標是複賽特優、
入選選訓營，則務必讀熟
並內化Campbell，去找專
書來念（動物學、遺傳學 
...）刷考古題對複賽較不重

要，但還是可
以藉此了解題
型 與 時 間 分
配。

生物 拔尖之旅奧林匹亞

本校在「2025年國際化學奧林匹亞」表現優異，榮獲金獎13人、銀獎22人、銅獎47人、

榮譽獎35人。當中有7位同學錄取冬令營國手選拔！ 
無論為了代表臺灣青年與國外優秀學子一較長短、打造亮眼學習歷程，還是單純出於對化學的熱愛，投入準備

過程都能帶來紮實的學習。以下兩位學長分享備考策略與選訓營見聞，提供實用的經驗與動力。

本校在「2025年國際生物奧林匹亞」表現強勢，榮獲10人特優、14人優良、5人佳獎，當中有2位錄

取冬令營國手選拔！

生物奧林匹亞不僅考驗理論知識，更強調實驗操作的綜合能力。除建立穩固的課內基礎，還需深入閱讀國際公

認的專業書籍逐步涉獵更多知識，對參加者來說是場長期抗戰。以下兩位學長分享準備的心得與實戰經驗，提供實

用的制勝攻略。

文／308 沈奕睿同學

關於化奧，若能拿到亮
眼成績用處自然不在話下，
即便沒拿獎，準備過程對學
測或是分科都有極大幫助，
且真的有幸拿到金獎進到選
訓 營 ， 除 了 學 習 歷 程 可 以
做，還會對化學世界大開眼
界。對於想準備化奧的高一
高二同學，延平化學老師們
早已超前部署，若跟著老師
的進度，考前幾個月自己再
多準備還沒上到的地方（如

文／309 王宥翔同學 
化學應是各科選訓營中

最能有效準備的科目，除超
多的女生保障名額外，考試
範圍主要是高中，所以若認
真準備選修並練習考古題，
錄取化奧選訓是非常有機會
的。這次選訓營的12天生活
十分開心，雖然每晚討論上

《有機天堂秘集》）和練習
歷屆，相信高二拿獎不是問
題。關於準備的動力，若高
二能和朋友一起進冬令營，
便能邊學化學邊放延長的寒
假十二天。女生因保障名額
高二就進去較有機會，但男
生到高三才去也不遲，那時
學測已考完，可於晚上放鬆
和朋友討論上課內容、中間
穿插自己的行程。最後，選
訓營結訓有考試，若很多人
一起入選可以分配工作，每

個人幫忙做重點講給大家聽
會較有效率，雖然要拿到一
等獎有難度，但值得試試！

課內容至午夜很疲累，但有
群朋友能一起討論感興趣的
內容，並為結訓考做準備，
讓我感到十分充實。此外，
上課地點在公館夜市旁，住
宿地點在師大夜市旁，我們
常在晚上結伴去逛夜市，營
隊不僅鍛鍊了我們的大腦，
似乎也滿足了我們的胃！

參加選訓營的心態如下：
（一）增廣見聞，目標

不在國手：
過程中實驗跟筆試的

壓力比較不會那麼大，也可
以交到更多朋友。

（二）想成為國手，或
是拿獎保送生科系：

事 前 準 備 需 多 做 實
驗，考古題的申論題可以多
寫，不會的話就查資料、問
教授或chatgpt，但重點還
是實驗（可以分出高下且較
穩定），理論的部分題目方
向變化多且你的論點教授不
一定贊同。

文／308 王憬然同學

參加高中生奧是段看
不到盡頭的旅程，高一時對
高中生物還處於啟蒙階段的
我被生奧初選廣闊無邊的考
點打擊，所幸後來還是摸索
出了準備方向。雖然生奧題
目看似毫無範圍，但所有進
階知識皆由高中基本觀念延
伸。因此我建議想在高二就
考好生奧的同學，在高
一就要完成高中選修生
物的預習，實際考題
中，植物學有很大部分
運用高中所學即可答
對。對於目標在進入複
選或選拔營的同學，先

化學 拔尖之旅奧林匹亞
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文／103 彭立琪同學

我是彭立琪，一名熱愛游泳的高
中生。從小我就展現出優異的水感與游
泳天賦，教練總說我天生屬於水的世
界。還記得在國小二年級時，我參加華
江盃游泳錦標賽，第一次站上全場焦
點，一口氣拿下十個項目的冠軍。爸爸
開玩笑說我是「拾金不妹」，這句話成
了我游泳路上的第一個綽號，也為我日
後的堅持與榮耀拉開序幕。

這些年，我一步一步朝夢想邁
進。如今我已是「臺北市國小女子組
100公尺蛙式、國中與高中女子組50
公尺與100公尺蛙式紀錄保持人」。國
中期間，我曾代表中華臺北隊赴「美
國印第安納波里斯」參加世界游泳錦
標賽，與奧運蛙后 Lily King 同場競
技，那份激動與敬畏，我至今仍難以
忘懷。我也曾代表臺北市參加在「韓
國 大邱」舉行的世界兒童運動會，

並勇奪「兩面個人銅牌與一面接力金
牌」。此外，我也連續三年被中華民
國游泳協會徵詢加入潛力選手培訓計
畫，這份肯定讓我深感榮幸，也更加
堅定我要在泳道上持續奮鬥的心。

進入延平中學後，我面對的不
僅是更高層級的比賽，還有沉重的學
業壓力。但我從不認為這是衝突的選
擇，反而視為一種磨練。我每週有四
天放學後會前往游泳池持續訓練，白
天則與同學一樣專注在課業上，努力
爭取每一次進步的機會。對我來說，
游泳不只是我的專長，更是一種精神
支柱——在水中，我可以釋放壓力、
整理思緒，讓自己重新找回平衡，再
一次出發。

除了追求成績，我也很重視與身
邊人的相處。我相信，真正的強者不
是只在賽場上發光，而是在生活中也
能謙和待人、溫暖他人。無論在泳隊

還是班上，我總是主動關心
同學、幫助隊友。大家說我
親切、好相處，我很感激，
也把這份好人緣當作另一種
收穫。

如果你想更了解我的
訓練日常、比賽紀錄，或是跟我一起
見證突破自我的每一刻，歡迎追蹤我
的 Facebook 粉專 「霹立嬌蛙 琪開
得勝」或是IG粉專br_kiki_peng！這
是我記錄成長、分享喜悅的平臺，也
希望透過它傳遞出熱情、堅持與正能
量。

未來，我希望能夠跟媽媽和哥哥
一樣，考上「臺灣大學」，這是我心
底的夢。我想證明，不論在泳池還是
書桌前，只要願意投入與堅持，一切
都有可能實現。我會繼續努力，用每
一次划水與每一次學習的累積，朝著
夢想一步一步前進。

琪立霹� 嬌蛙霹� 嬌蛙 開得勝開得勝

文／309 楊鏘鏘同學

永遠記得高一結
束後的那個夏天，我
終於真正下定決心要
申請美國的大學。高
一時報名了資訊奧林
匹亞的入圍賽，卻因
為我的美籍身份無法
參賽。那份失落讓我

開始反思，也許回到美國，才能為自
己贏得更廣闊的賽道。於是，我決定
踏上這條沒有人替我鋪好的路。

遠離了熟悉的升學體制，一開始
也曾因為缺乏可參考的成功範例而感
到無助。但我很快意識到，與其仰賴別
人的經驗，不如專注打造屬於自己的故
事。因為我最大的興趣和特長都是寫
程式，所以我把很多精力投入在資訊領
域。我的活動是圍繞競賽和科研兩個

方向展開，我在高二的時候開始通過網
路資源準備美國的資奧競賽，最終拿下
白金等級的全美第六名，並在這一屆的
的學科能力競賽決賽中獲得二等獎。在
科研方面，我有機會和中研院的教授合
作，一起研究跟AI神經網路有關的理
論，並完成了論文。

不能忽略的是，申請美國名校
中，成績是最基本的敲門磚，必須在
課業與各項美國的標準化考試中取得
優異成績。由於我申請的是競爭最激
烈的電腦科學專業，在校成績必須維
持在接近全A的水平，而考試的成績
（托福/雅思，SAT/ACT，AP課程）
也須達到最高級別。這讓我在學習中
促使自己提高效率，才能在課業和活
動中取得平衡做到兩者兼顧。

會讓我印象最深刻的，是寫文
書的那段日子。那更像是一場與自己

的深度對話。我每天不停問自己：
「為什麼選這條路？」「為什麼做這
些事？」「我到底想在大學裡追求什
麼？」每一篇文書我都反覆打磨，每
個詞，甚至標點符號都要仔細推敲，
力求最準確呈現自己的特質。在主文
書裡我講述了一些有創意特色的課外
活動的故事，這可能正和加州理工喜
歡接收搞怪的學生一拍即合。

放眼整個申請過程，當目標越來
越清晰時，我也越有勇氣去接受挑戰
原本以為辦不到的任務。我認為留學
申請不僅是一場學習能力的檢驗，也
是一段探索自我的旅程。

鍥 而 不 捨 的 努 力
終 於 開 花 結 果 ，
我 順 利 錄 取 了 美
國 加 州 理 工 學 院
（Caltech）。

從延平出發，走向加州理工我的留學申請之路我的留學申請之路
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